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LE MENSUEL        JANVIER 

Municipalité 
 

Coordonnées: 

2 rue du Parc, 

Saint-Valère (Québec) G0P 1M0 

Téléphone: 819-353-3450 

Courriel: reception@msvalere.qc.ca 

Site internet: msvalere.qc.ca 

Heures d’ouverture: 

Lundi  8 h 30 à 17 h 

Mardi  8 h 30 à 17 h 

Mercredi 8 h 30 à 17 h 

Jeudi   8 h 30 à 17 h 

Vendredi Fermé 

Fermé de midi à 13h  

Site web: 

www.msvalere.qc.ca 

Suivez aussi la page Facebook: 

www.facebook.com/SaintValere 

Organisation 

Urgence      911    FADOQ    819-758-7076 

Info Santé     811    Partenaires 12-18  819-806-1237 

Police     819-752-4545  École     819-353-2223 

Écocentre     819-758-8378   Bureau de poste   819-353-1752 

Date de tombée 

Membres du conseil: 

Marcel Normand   Maire 

Guy Dupuis    Conseiller 

Jacques Pepin   Conseiller 

Éric Morissette   Conseiller 

Nadia Hébert   Conseillère 

Joséane Turgeon   Conseillère 

Claudia Quirion   Conseillère 

_______________________________________ 

Administration: 

Karl Peguy Saint-Fort Directeur général et greffier-
    trésorier 

Annick Girouard  Directrice générale adjointe 
    et Responsable loisirs 

Philippe Habel  Inspecteur en bâtiments 

Yvan Verville  Responsable de la voirie 

Philippe.habel@mrc-arthabaska.qc.ca 

(819) 752-2444 poste 4221 

Annick Girouard 

Loisirs@msvalere.qc.ca 

19 janvier 2024   9 février 2024 

8 mars 2024    12 avril 2024 

10 mai 2024    7 juin 2024 

12 juillet 2024   9 août 2024 

6 septembre 2024   11 octobre 2024 

8 novembre 2024   6 décembre 2024 

Faites parvenir vos textes:              loisirs@msvalere.qc.ca 

Permis 

Loisirs 

Autres services 
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Bonjour à toutes et à tous! 

 

J’espère que vous avez passé de 

très joyeuses fêtes en famille et 

qu’elles ont été  reposantes. 

Tout d’abord, je voudrais        

souhaiter à tous et à chacun une 

excellente année 2024! Mon 

premier souhait est sans aucun doute ‘’ La Santé’’ Cela va sans 

dire. 

Je vous souhaite non seulement du bonheur en Amour mais 

aussi au travail avec votre famille et à tous vous proches. 

Avec tout ce qui se passe dans le monde, soyons à l’écoute de 

notre entourage, gardons l’œil ouvert et soyons indulgents et 

compréhensifs. 

Le 10 décembre 2023, nous avons organisé une fête de noël 

pour les enfants du village. 36 enfants ont participés et bien sûr 

le Père Noel était présent. 

Le 21 décembre, nous avons eu notre souper des fêtes avec les 

employés de la voirie, du bureau, de la bibliothèque ainsi que 

ses bénévoles. Nous avons eu, les conseillers et moi cette 

grande opportunité d’accueillir notre député, Monsieur Éric 

Lefevre et sa femme.  

Quant aux dossiers de la municipalité, nous avons procédé à la 

transmission du rapport de reddition de compte du terre-plein, 

celui du rang 11 sera transmis sous peu et l’audit 2022 a été 

engagé et le rapport final sera transmis dans les semaines à 

venir à la direction générale pour les suites nécessaires. Ce qui 

nous habiliterait à encaisser les fonds du PAVL 2022. La nouvelle 

direction générale a déjà aussi engagé les formalités en vue de 

l’audit financier 2023 qui débutera au cours de ce mois. 

Et le 20 décembre 2023, le conseil municipal a adopté en séance 

extraordinaire séparée et ce, conformément aux prescrits de 

l’article 956 du code municipal du Québec (CMQ) le budget de 

l’année 2024 ainsi que le Programme Triennal des                   

Immobilisations (PTI) pour 2024-2025-2026. 

Sommairement, voici les faits saillants : 

• Un nouveau rôle triennal d’évaluation a été déposé par 

la MRC d’Arthabaska en date du 25 octobre 2023 dont le 

montant est de 240,944,000.00 $ soit une augmentation 

de 41.02% par rapport au rôle triennal précédant. 

• Le budget 2024 atteint un montant global de 

3,201,164.64$ soit une légère hausse de 29.71%       

comparativement à 2023. 

•  

• Le taux de taxation global en dépit de l’augmentation du 

rôle d’évaluation de 41.02% diminue de 0.96 $ à 0.85$ 

du 100 $ d’évaluation. 

• La taxation foncière est passée de 0.57$ du 100$     

d’évaluation en 2023 à 0.50$ du 100$ d’évaluation en 

2024. 

• La tarification des services municipaux a été révisée pour 

prendre en compte les coûts réels de l’année dernière. 

• Un effort considérable a été effectué par la direction 

générale de compresser certains coûts et réduire      

drastiquement certaines dépenses. 

Au niveau des infrastructures municipales, le Programme     

Triennal des Immobilisations (PTI) s’élève à 5,426,017.53$. Les     

projets majeurs pour la prochaine année se déclinent comme 

suit : 

• Construction du garage municipal 60 X100 dont le     

montant estimé est de 2,531,017.53 $ qui serait financé 

à travers le Programme d’Amélioration et de              

Construction d’Infrastructures Municipales (PRACIM). 

• L’aménagement du Parc Secteur Croteau à hauteur de 

85,000.00$ qui serait financé par le Fonds d’appui et 

Rayonnement des Régions Volet 2 (FRR2) 

• L’asphaltage de la route La Coupe et la construction de la 

route Piché 3-4 Km à traves les fonds du Programme 

d’aide à la Voire Locale (PAVL) a hauteur respectivement 

de 300,000.00$ et de 200,000.00 $ 

• La construction de la route Hébert (Ponceaux) à la     

hauteur de 100,000.00$ finance par le PAVL. 

La municipalité à travers sa nouvelle direction générale a      

travaillé fort pour minimiser les impacts de l’inflation et des 

hausses importantes et exponentielles des coûts de certains 

services tout en tenant de maintenir des services auprès de la 

population. 

Comme je l’ai mentionné plus haut, il faudra rester attentifs 

dans les semaines et mois à venir afin de saisir les opportunités 

(Programmes ou subventions) pour travailler sur des projets de 

plus petites envergures mais pouvant améliorer la qualité de vie 

de nos citoyens. 

Si vous souhaitez en savoir davantage sur le budget 2024 et les 

investissements que compte réaliser la municipalité, vous    

retrouverez toute l’information dans les prochaines pages de la 

présente édition du journal. 

 

Votre maire, Marcel Normand 

 

Le mot du maire 
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1/4 de page  1 parution 45$ 11 parutions 175$ 

1/2 page  1 parution 70$ 11 parutions 250$ 

3/4 de page 1 parution 90$ 11 parutions 350$ 

1 page entière 1 parution 125$ 11 parutions 500 

Carte d’affaire 1 parution 25$ 11 parutions 100$ 

 

 

  Prochaines assemblées 

Les prochaines assemblées du Conseil auront lieu:   

  Lundi le 5 février 2024 à 19 h 30 

  Lundi le 4 mars 2024 à 19 h 30 

  Lundi le 1er avril 2024 à 19 h 30 

  Lundi le 6 mai 2024 à 19 h 30 

Les citoyens peuvent poser leurs questions par            

téléphone au 819-353-3450 ou par courriel au :  

reception@msvalere.qc.ca   et ce, avant 17h la journée 

des séances du Conseil.  

Le mensuel de Saint-Valère est publié onze fois par année par la Municipalité de  
Saint-Valère. Ce journal est rendu possible grâce à l’implication de plusieurs        
bénévoles pour la rédaction des textes autres que les articles municipaux et à la 
participation financière de la Caisse Desjardins des Bois-Francs. 
Veuillez prendre note que : 
 
La Municipalité de SaintValère se dégage de toutes responsabilités quant au     
contenu des pages dédiées aux organismes locaux et régionaux. 

Assemblées du Conseil Tarifs publicité 
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Le coin de l’Info Municipale 
Chères citoyennes et chers citoyens de Saint-Valère. 

C’est avec un énorme plaisir qu’aujourd’hui, j’inaugure cet espace au sein de notre tombée mensuelle afin de vous entretenir sur les activités 
fondamentales et décisions prises en votre nom tant par le conseil municipal que la direction générale. Il a aussi pour objectifs de vous           
familiariser avec les concepts et certaines méthodologies utilisés dans le monde municipal du Québec. 
En tout premier lieu, je tiens à adresser une fois de plus mes vœux de sainte et heureuse année 2024 à tout un chacun tout en  espérant que vous 

avez pu passer de très joyeuses fêtes en famille récemment.  

En tout premier lieu, sachez que le conseil municipal a tenu au cours du mois de décembre dernier 4 séances dont 3 séances extraordinaires. Le 

20 décembre dernier conformément à l’article 956 du code municipal du Québec (CMQ), le conseil a adopté en séance séparée le budget de 

l’exercice financier 2024 ainsi que le Programme Triennal des Immobilisations (PTI) pour 2024-2025-2026. Le sommaire de ces documents vous 

seront présentés dans les pages qui suivent cette tombée. Et toutes les informations détaillées sont comme d’habitude publiées sur notre site 

internet et notre page Facebook. De plus, le 15 janvier dernier à 19h30 s’est tenue la première séance ordinaire du conseil à la salle municipale. Au cours de laquelle le conseil a 

adopté entre autres les résolutions suivantes : 

• La nomination par résolution 2024-01-16 de notre collaborateur Jean Thibault comme Responsable de la voirie et des travaux publics par intérim au 30 avril 2024 en     

remplacement de monsieur Yvan Verville qui est en congé de maladie.  

• L’adoption par résolution 2024-01-18 du Règlement 403-2023 fixant le taux de taxes et des tarifs pour l’exercice financier 2024. A noter que le taux de taxation globale en 

dépit de l’augmentation du rôle d’évaluation de 41.02% diminue de 0.96 $ à 0.85$ du 100 $ d’évaluation. 

• Avis de motion a été donné par la conseillère Nadia Hébert relatif au règlement 002-2024 modifiant le règlement 278-2007 sur les règles de délégation et contrôle et suivi 

budgétaire. Lequel règlement a pour objectif de s’assurer un meilleur contrôle et de l’éligibilité des dépenses et du respect des procédures en matière de gestion            

contractuelle. 

• L’acception par résolution 2024-01-09 de la facture relative à l’évaluation soumise par Hydro-Québec en vue d’effectuer les travaux électriques dans le cadre du Programme 

de Subvention des 4500 Bornes électriques qui seront bientôt installés au village. 

• Un appui par résolution 2024-01-11 à la campagne Villes et Municipalités contre le radon mené par le ministère de la santé et des services sociaux, l’association Pulmonaire 

du Québec ainsi que la ville de Sainte-Thérèse. 

• L’acceptation de la demande par résolution 2024-01-12 produite par le comité Action communautaire de Saint-Valère pour la 25e Edition de l’Auto/Expo. 

• L’entente de services d’inspection par résolution 2024-0119 avec la Municipalité Régionale de Comté d’Arthabaska (MRC) et désignation de personnes responsables. Par 

cette résolution Amelia Lacroix, Daniel Moreau, Edouard Beaurivage, Jules-Antoine Bélanger, Pénélope Houle, Philippe Habel et Vincent Roy sont habilites au sens de    

l’Article 35 sur la Loi sur les compétences municipales à procéder à l’émission des permis prévus par la réglementation d’urbanisme incluant les permis de puits et        

d’installation septique.  

• L’autorisation par résolution 2024-01-23 accordée à la direction générale de procéder au paiement de la retenue à la firme Construction & Pavage Portneuf Inc d’un     

montant de $ 65,356.30 dans le cadre des travaux du 11ème rang. Vu que la direction générale a notifié aux membres du conseil qu’elle a reçu le rapport positif du décompte 

effectué par la firme assurant la supervision des travaux pour le compte de la municipalité, la Fédération Québécoise des Municipalités (FQM) et que le DG a signé tous les 

documents y relatifs y compris le certificat d’acceptation, ce dernier a proposé le paiement de la retenue légale. A cet égard, le rapport de reddition de comptes a été    

préparé et soumis pour obtention de la subvention. 

• L’autorisation par résolution 2024-01-24 accordée à la direction générale de procéder au paiement de la retenue à la firme Cité Construction TM INC d’un montant de 

40,447.95 $ dans le cadre des travaux de Terre-Plein. Vu que la direction générale a notifié aux membres du conseil qu’elle a reçu le rapport positif du décompte effectué 

par la firme assurant la supervision des travaux pour le compte de la municipalité, EXP, et que le DG a signé tous les documents y relatifs y compris le certificat                

d’acceptation, ce dernier a proposé le paiement de la retenue légale. A cet égard, le rapport de reddition de comptes a été préparé et soumis pour obtention de la        

subvention. 

• L’autorisation accordée par résolution 2024-01-25pour l’achat de lames de couteaux pour le garage municipal pour un montant de 2,671.92$ auprès de PJB Industrie INC.  

• L’autorisation accordée par résolution 2024-01-26 au directeur général monsieur Karl Péguy Saint-Fort ainsi qu’au responsable par intérim du garage municipal, monsieur 

Jean Thibault à prendre part a la formation de secourisme en milieu de travail organisée par la CNESST qui se tiendra les 6 et 13 mars 2024 à l’hôtel Le Victorin à            

Victoriaville. 

En dehors de ces décisions prises en conseil en date du 15 janvier dernier, la direction générale a informé les élus municipaux que les dossiers pendant à son arrivée su début du mois 

de septembre dernier ont tous été fermés à savoir, le rang 11, Terre-Plein et que reddition des comptes a été préparée en vue de l’obtention des subventions ainsi que la soumission 

des rapports de camp de jour et emploi-Été Canada. L’audit financier 2022 sollicité à son arrivée en septembre dernier et conduit par la firme RDL est à sa phase finale et le rapport 

sera sous peu transmis à la fin de janvier 2024.  La direction générale a déjà aussi lancé les préparatifs en vue de l ’audit 2023 qui devrait débuter normalement au début de février 

prochain.  Ce qui facilitera l’encaissement des fonds du Programme d’aide à la voirie locale (PAVL) pour les années 2022 et 2023 respectivement de 267,700$ et de 267,543$.  

Il est à noter que depuis le début du mois de décembre 2023, notre garage municipal est logé au 250, Route 161 et beaucoup d’efforts ont été consentis pour le doter d’un coffre 

d’outils de mécaniciens de camions et d’équipements et de matériaux leur permettant de répondre adéquatement aux besoins et services à offrir à la collectivité. Un inventaire 

physique a été effectué et mis à jour.  

Il n’est guère superflu de mentionner aussi la disponibilité des billetteries de transport de Municar au bureau municipal au coût de 4$. 

Enfin, nous tenons à rappeler à tous les citoyens et citoyennes ayant reçus le 7 décembre 2023, le dernier avis pour arrérages de taxes qu’ils sont invités à payer leur redevance        

au plus tard le 31 janvier 2024. À défaut, conformément aux prescrits de l’article 1022 du code municipal du Québec (CMQ) la liste de vente pour taxes impayées sera publiée sur 

notre site web et page Facebook et insérée dans la tombée du mois de février et lors de la séance du 5 février prochain, une résolution sera adoptée par le conseil municipal        

autorisant la direction générale à procéder à la transmission de cette liste à la MRC d’Arthabaska qui à son tour procèdera le 13 juin 2024 à la vente de ces dites propriétés. 

 
Enfin, il ne me reste qu’a vous informer que les comptes de taxe de 2024 vous seront envoyés d’ici le 1er février 2024 au plus tard et le premier versement est du le 4 mars 2024. 
 
Nous travaillons pour vous et n’hésitez pas à nous contacter ou de nous écrire si besoin en est. Et nous nous ferons un plaisir d’en assurer le prompt suivi. 
 
Karl Péguy Saint-Fort, votre Directeur général. 
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L’Histoire selon Hugo 
Avec le bref survol de l’immense contribution de Jean Talon en Amérique, nous avons tendance à oublier     

l’apport de Tracy et ses soldats expérimentés venus en Nouvelle-France. Ce lieutenant-général qui n’a pas eu 

froid aux yeux, a permis, une fois de plus, la survie de la colonie.  

Dans l’ombre de Talon, le régiment Carignan-Salière, dirigé par l’homme d’envergure et de défi Alexandre de 

Prouville de Tracy, a contribué à un traitement choc envers les Mohawks, mais surtout, un enracinement dans 

la vallée du St-Laurent. Car en 1668, au retrait des troupes pour la France, près de 400 resteront en Amérique  

avec une terre offerte par la couronne. La grande réforme administrative et économique de Talon, les           

démonstrations de force envers les Mohawks pour mettre un terme aux otages, assassinats et au climat de 

peur en dehors des enceintes françaises.  Les filles du Roy qui peupleront le pays de manière spectaculaire 

grâce leur courage face aux travaux et conditions à surmonter.  Les premiers chevaux au Canada sont de gros 

progrès pour faire évoluer la colonie. Nous pouvons dire que Louis XIV a mit beaucoup d’efforts pour éviter 

notre extinction,  jusqu’à ce que les guerres européennes avec le Danemark, Angleterre, Suède et plus          

particulièrement l’Espagne viennent gruger les finances.  

Alors que la Nouvelle-France est à 3200 personnes en 1665. Les 1100 soldats de France, ainsi que le lieutenant-général Tracy et ses 200 soldats 

d’élite arrivant des Antilles, a de quoi intimider les petits forts de Québec, Trois-Rivières et Ville-Marie. Mais surtout, les Agniers, alliés des     

Hollandais, qui ne nous laisse aucun répit en dehors des villages fortifiés. La rivière des Iroquois (Richelieu) est la voie de pénétration pour les 

territoires ennemis. La première mission du régiment est de construire 3 forts en montant vers le lac Champlain pour avoir ravitaillement,     

surveillance et défenses stratégiques contre la descente du canal par les Mohawks. Sorel, Carignan et Chambly sont construits en à peine deux 

mois.  Les fortifications françaises et les militaires déconfortent déjà l’ennemi.   

La première expédition sera une démonstration incroyable de l’endurance, la force et la trempe du régiment. Pourquoi est-ce si impressionnant 

malgré le bilan d’une soixantaine de morts, et d’aucune victoire militaire ?  Car un peu plus de 500 hommes partent En janvier !  Sans attendre 

nos guides autochtones. Froid intense, manque de vivres, maladies, escarmouches… Remonter le Richelieu pour les alentours de fort Orange et 

New-Amsterdam, en Nouvelle-Hollande (Albany, New-York), l’hiver avec ce que cela implique, est une épreuve de force. Et c’est ce qui fera    

trembler les Mohawks. Plusieurs écrits de cette prouesse par les Anglais, Suédois et Hollandais  témoignent unanimement de la fascination pour 

cette campagne. Tellement, qu’au printemps, des délégués Agniers sont envoyés pour Québec pour négocier. 

 

 

 

 

 

 

 

Tout laisse croire que la paix avec les Iroquois du lac Champlain est envisageable. Cependant, beaucoup de petits raids sans envergure de leurs 

parts agacent sérieusement Tracy et Talon, qui sont chez-nous pour régler cette guerre de façon expéditive et sans mésentente. À la demande 

formelle de Talon, et le désir de Tracy de pouvoir faire une véritable démonstration avec l’entièreté de ses troupes, la deuxième campagne est 

lancée en septembre 1666. La réputation, et le dérangement du déplacement de ceux-ci est tel, qu’à l’arrivé de plus des 2000 hommes (militaires 

français, miliciens, Hurons, Innus), les villages sont pratiquement déserts. Nous brûlerons les récoltes et combattrons les quelques résistants, 

pour ensuite préparer la démobilisation.  Les négociations sérieuses avec les Mohawks aboutiront à la paix en 1667, qui durera près d’une ving-

taine d’années. Plusieurs Mohawks, impressionnés décident même de venir en Nouvelle-France devenir sujets du Roy de France en notre terri-

toire. Ces ‘’indiens domiciliés’’ seront placés à Kahnawake et Kanesatake dès 1667 pour y apprendre la langue, la religion et y marier des 

‘’canadiens’’ et des captifs anglais.  

La compréhension de l’Histoire demande beaucoup de réflexion et d’ouverture afin d’y décoder l’importance et la nature des évènements. Le 

régiment Carignan-Salière est de même ampleur que les marines américains, le Commandement des forces d’opérations spéciales du Canada ou 

le Sayeret Matkal d’Israël. La paix dont nous avons bénéficié dû à l’épreuve de force déployée a été fort appréciable. Et aujourd’hui, plus de 10% 

des québécois on un ancêtre du régiment dans son arbre. Et bon nombre de municipalités, sont des anciennes seigneuries donnés aux capitaines 

des quelques 400 hommes qui ont voulus habiter le territoire et y bâtir patrimoine et descendances.  Sorel, Chambly, St-Ours, Contrecoeur, 

Boisbriand et beaucoup d’autres !  

 

 Hugo Chrétien 
Journaliste bénévole 



 10 

 

LE MENSUEL        JANVIER 

L’Histoire selon Hugo 
Depuis quelques mois nous sommes toujours au début de l’époque d’âge d’or de la Nouvelle-

France. La pérennité d’un peuple francophone en Amérique est, depuis le début, quasiment        

impossible vu les embûches et le manque d’investissements de la couronne française.  La gestion 

impressionnante de Talon, la puissance militaire et l’établissement de colons du régiment Carignan-

Salière. L’habileté à tisser des liens avec les Premières Nations des coureurs de bois. Et bien         

entendu, la mission impossible aux filles à marier d’assurer une première génération de 

‘’Canadiens’’ avec des conditions déplorables sont des actions déterminantes qui se passent en une 

décennie.  

 

Nous devons aussi introduire la fondation de la Hudson Bay Company en 1670 à notre patrimoine, 

tellement elle jouera un rôle géopolitique important. Fondé par deux coureurs de bois Français, 

Médard Chouart des Groseillers et Pierre Esprit Radisson. Ceux-ci travailleront pour Londres après 

avoir été humiliés par un gouverneur de Trois-Rivières. Malgré la maîtrise des langues autochtones, des connaissances               

géographiques de l’Amérique du Nord de ces personnages. Il faudra 10 ans pour convaincre les Britanniques que les expéditions 

en navires par la baie d’Hudson sera possible. Et plus encore, très lucrative.  

 

La Hudson Bay Company contrôlera le 1/3 du territoire canadien et accumulera une véritable fortune, tant au niveau de la qualité 

des fourrures que sur les quantités. La raison de la qualité est évidemment due à l’hiver plus froid et plus long. Le pelage de la 

faune est plus fourni afin d’assurer un isolant convenable au climat très rigoureux de la baie James. Même si le castor est en    

quantité impressionnante en ce pays. Déjà, au 17e siècle, les Cris décèlent une baisse significative de la quantité à cause du lobby 

démesuré des pelleteries en Europe.   

 

Les acquis de Radisson sur les réseaux fluviaux du Saint-Laurent et Grands Lacs, de l’Hudson en Nouvelle-Hollande dû à ces années 

captives au sein des Mohawks, de l’accès à la baie James par le Saguenay, Saint-Maurice et Outaouais en plus des rapports        

privilégiés avec la nation Cris en font un personnage extraordinaire. Pour les fortunés de Londres, mais aussi pour les Cris qui   

feront des affaires équitables, seront aidés en période de grandes famines, et développeront le sens de la négociation dans notre 

système basé sur l’accumulation de capital.  La convention de la baie James de 1975 en témoigne. Ces propos sont appuyés par 

l’historien Cris de Waskaganish Joseph Jolly. L’embouchure de la rivière Rupert (Waskaganish) était un point important de la    

compagnie.  Le premier contact, et point d’échange pour les Cris qui arrivaient du Nord-du-Québec en rabaska. Des canots de 10 

mètres de longueur conçus pour acheminer un maximum de fourrures. 

 

Malgré certains éloges de cette puissance. Il ne faut jamais oublier l’esprit de mercantilisme et les buts d’expansion contre les   

intérêts Français en Amérique de celle-ci. Beaucoup de combats auront lieu pour le contrôle de ce bassin entre les deux grandes 

couronnes.  De plus, un conflit sanglant au début du 19e siècle avec la plus lucrative compagnie de fourrure, la compagnie du Nord

-Ouest des Écossais de Montréal, feront une autre chronique intéressante dans le futur. 

 

En espérant pouvoir garder l’intérêt pour ces quelques moments fondateurs de notre histoire.  Parfois des situations très rudes et 

difficiles auparavant, font en sorte d’expliquer la survie d’un peuple, qui était voué à l’extinction depuis déjà très longtemps.    

Aujourd’hui, avec un système démocratique, certes imparfait, mais qui laisse la possibilité à l’éducation et au cheminement social, 

ne devraient pas effrayer nos aspirations collectives.  Surtout quand nous constatons les embêtements vécus, en plus des progrès 

réalisés. 

 

Pour des commentaires ou suggestions. Il me fera plaisir de vous répondre. 

Hugoch1@hotmail.com 

 

 

    

 Hugo Chrétien 
Journaliste bénévole 
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Bonjour à tous, 

 

 

 

Début d’année réussit tout en musique ! 

 

 

 

 

 

 

La danse en ligne avec Madame Françine 

Constant a commencé le 9 janvier 2024 ! 

 

 

 

 

 

À bientôt ! 

Rita Larochelle, présidente 
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Voici les heures d’ouverture de la 

bibliothèque : 

Les lundis et mardis : 

De jour entre 13 h et 16 h. 

De soir entre 18 h 30 et 20 h 30. 

2, rue du Parc 

Saint-Valère (Québec) G0P 1M0 
 
Téléphone : (819) 353-3464 

Courriel : biblio127@reseaubibliocqlm.qc.ca 

 
Au plaisir de vous servir, 

Marlène Chouinard, coordonnatrice 

Bonjour à tous, 

Pour commencer, on vous souhaite une 

Bonne Année 2024. 

L’échange a eu lieu le 19 décembre 

2023 et pour les reconnaitre ce sont les 

points jaunes en bas. Nous avons       

terminé de les ranger. Maintenant, 

c’est à vous autres de venir les            

regarder. 

Je n’ai pas été magasiné pour les suites 

de vos livres préférés. Mais cela ne   

saurait tarder. 

J’ai eu la visite de la ‘’bébénévole’’, 

Mlle Anne-Élie Thibault, qui est venue 

réclamer son prix, une carte cadeau du 

magasin Renaud-Bray, d’une valeur de 

25$. Félicitations ! 

Félicitations à tous les jeunes qui se 

sont mérités un cadeau durant la       

période des fêtes à la bibliothèque. 
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Retour Halloween 2023 

 

L’automne est officiellement terminé, les arbres blanchissent à vue d’œil et il commence à faire froid à       

l’extérieur. On profite donc pour vous faire un retour sur l’Halloween qui a eu lieu le 28 octobre 2023. 

 

On veut premièrement remercier la Municipalité de Saint-Rosaire de nous avoir aidés avec ce parcours     

grandiose. Grâce à beaucoup de travail acharné au niveau de la décoration, de la confection des salles, de 

l’élaboration des épreuves, du labyrinthe ainsi que des énigmes qui ont été présentées, on peut dire que cet 

événement était une RÉUSSITE ! Nous avons eu une belle complicité avec l’équipe de la Municipalité de 

Saint-Rosaire, qui sait, nous pourrions refaire un événement en collaboration dans le futur ! 

 

Ensuite, merci aux 3 principaux acteurs et organisateurs de l’événement : Madame Claudia Quirion 

(conseillère siège 6), Madame Joséane Turgeon (conseillère siège 5) ainsi que Monsieur Jean-Philippe    

Bouffard (conseiller siège 3 de la Municipalité de Saint-Rosaire), à nos 25 bénévoles présents ainsi que les 

acteurs du parcours sous le thème d’Harry Potter. 

 

Merci au comité du 12 -18 d’avoir travaillé fort aussi pour les conceptions des décors avec nous et de votre 

implication ! Merci aussi au comité de la FADOQ de Saint-Valère, dont la présidente Madame Rita Larochelle 

et son conjoint d’avoir bravé le froid avec nous dehors ! 

 

Merci à Monsieur Sébastien Proulx d’avoir offert à toute l’équipe sur place un souper pizza maison à la fin de 

la soirée ! 

 

L’événement a eu lieu de 16 heures à 22 heures pour les citoyens de Saint-Valère et Saint-Rosaire. Malgré la 

modification des plans de dernière minute à la suite du départ de quelques personnages, nous avons dû 

nous adapter rapidement. Nous pensons nous en être bien sorti malgré tout !  Il y a eu approximativement 

470 visiteurs présents cette soirée-là ! MERCI ! 

 

Nous avons récolté plus de 300$ pour le comité de nos Partenaires 12-18. Merci de votre générosité ! 

 

Merci pour vos bons commentaires sur l’événement ! Cela nous fait chaud au cœur de savoir que vous êtes 

satisfaits autant que nous le somme pour le parcours d’Halloween édition 2023. 

 

Aussi, on souhaite remercier chaleureusement nos commanditaires :  

Député Éric Lefebvre 

La FADOQ 

Location BF de Victoriaville 

 

À bientôt ! 
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Retour Noël des enfants – 9 décembre 2023 

 

Le 9 décembre dernier, le comité des loisirs de la Municipalité de Saint-Valère avait prévu un noël 

pour les enfants de notre municipalité, une fête bien spéciale. En effet, nous avons préparé un    

bricolage avec des rondelles de bois et pleins de crayons feutres pour que nos futurs apprentis du 

Père Noël puissent s’amuser à décorer leur plaque de bois et la mettre dans leur sapin de noël à la 

maison. 

 

Nous avons eu une très belle surprise inattendue ! Nous avons été surpris d’entendre les grelots du 

traineau pour ensuite voir le Père-Noël en personne dans notre belle Municipalité de Saint-Valère ! 

Il est venu distribuer les cadeaux aux enfants qui ont été sages cette année. Merci encore au      

Père-Noël pour cette belle surprise, en espérant vous voir l’année prochaine !  

 

Nous avions préparé une collation bien spéciale pour nos apprentis du Père-Noël : du popcorn, des 

guimauves et du jus ont été servis. Nous sommes fiers d’avoir contribué à rependre la joie pour le 

temps des fêtes. Approximativement quarante gentils enfants bien heureux d’avoir vu le Père-

Noël ! 

 

Merci au Comité des loisirs d’avoir organisé et animé la fête de noël des enfants ! Le Comité était 

constitué de : Madame Joséane Turgeon (Conseillère siège 5), Madame Marlène Chouinard 

(Coordonnatrice de la Bibliothèque) ainsi que de Madame Laurence Martineau (adjointe              

administrative). Merci beaucoup et bravo à tous ! 

 

Nous espérons vous compter parmi nous l’an prochain, et n’oubliez pas de rester sage pour       
l’année 2024 !  
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